

Chiapas

Yac achil: por un nuevo vivir mejor

Soy un hermano catequista. He estudiado en el colegio de los hermanos maristas de San Cristóbal de las casas. Vivo en un paraje que se llama Lomantán, municipio de las Margaritas, cerca de Comitán.

Antes no pensábamos en mejorar nuestro paraje. Pero hubo un hermano catequista, el que estudió primero, que se llama Estanislao García. Poco a poco nos animó a otros y ahora ya somos 17 catequistas en este paraje.

Hasta ahora estamos viviendo la transformación de los parajes donde estamos trabajando. En Lomantán hemos hecho un trabajo. Hace siete años había muchos manantiales, pero poco a poco se apagaron, hasta que al fin se apagaron todos.

Entonces hicimos un acueducto con todos los catequistas y los habitantes de este lugar de hacer un pozo. Nada más que queda un poco retirado de la colonia. El año pasado porque llovió mucho, todos los manantiales empezaron a brotar agua y otra vez se empezaron a reunir en ese pozo que hicimos.

Estábamos buscando la manera de llevar el agua hasta el centro del paraje, para facilitar más a nuestras mujeres el trabajo de acarrear el agua. Pero no hallábamos la manera de llevar el agua porque no tenemos suficiente dinero para comprar tubos. Por fin se pusieron de acuerdo el señor Estanislao García y los hermanos maristas. Estos hablaron a unos estudiantes del CUM; entonces nos ayudaron y nos consiguieron el tubo.

El hermano Carlos Martínez Lavín llegó a Lomantán con treinta estudiantes y los hermanos Sergio Castro y Jorge Carrasco, para empezar el trabajo de la instalación de la tubería. El primer día abrimos la zanjita donde se iban a poner los tubos y al día siguiente los colocamos.

En el centro de la colonia se hizo una caja de agua donde llegan todas las mujeres a tomar agua. Pusieron dos llaves antes de la caja de agua y en la caja pusieron tres llaves. Nos dieron el tubo y la comida y todo lo que sirvió para hacer ese trabajo en el paraje.

Ahora estamos muy contentos los habitantes. Así como nos han ayudado a nosotros, estamos pensando en ayudar a otros parajes.

Ernesto Pérez García

Por medio de la revista queremos comunicar a los hermanos del Centro Universitario México, lo mismo que a su cuantioso alumnado, las más sinceras gracias, tanto de parte de los hermanos que trabajamos en la misión como de los catequistas, y en general de todos los habitantes del paraje Lomantán.

Inmediatamente surgieron otras peticiones para la instalación de una tubería en los parajes de Veracruz, Saltillo y Bajocú, en el municipio de Las Margaritas, casi en la frontera con Guatemala; sólo lo separan los lagos de Montebello.

Al mismo tiempo queremos sugerir la organización de distintos grupos de muchacos que puedan participar, tanto económicamente como con su presencia, para la promoción y fomento de las cajas de agua, que consideramos básicas para el desarrollo de la agricultura y ganadería, y en especial para la promoción de la salud y el mejoramiento del hogar, a fin de llevar una vida mejor, con menos pobreza y menos enfermedades.

Jorge L. Carrasco, fms.

Revista México Central Número 5 Marzo, 1970



